

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PANDANGAN KIAI
MUNTAGA SHAGIR PENGASUH PP. NURUL MUSTHOFA
OMBEN SAMPANG TENTANG LEGALITAS KAWIN *MISYAR***

SKRIPSI

Oleh:

Roudotul Istihanah

NIM: C91214116



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS SYARIAH DAN HUKUM
JURUSAN HUKUM PERDATA ISLAM PRODI HUKUM KELUARGA
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Roudotul Istihanah

NIM : C91214116

Fakultas / Jurusan / Prodi : Syariah dan Hukum / Hukum Perdata Islam /
Hukum Keluarga

Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Pandangan Kiai
Muntaga Shagir Pengasuh PP Nurul Musthofa
Omben Sampang Tentang Legalitas Kawin Misyar

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 11 Januari 2018

Saya yang menyatakan,



Roudotul Istihanah

NIM. C91214116

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi ini ditulis oleh Roudotul Istihanah NIM C91214116 telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 04 Februari 2018

Dosen Pembimbing



H. M. Ghufon, Lc., M.H.I.

NIP 19760242001121003

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Roudotul Istihanah NIM. C91214116 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari selasa, tanggal 6 Februari 2018, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis munaqasah Skripsi:

Penguji I

H. M. Ghufron, Lc., M.HI.
NIP. 19760242001121003

Penguji II

Drs. H. Sam'un, M.Ag
NIP. 195808121991031001

Penguji III

Muhammad Hatta, S.Ag, M.HI
NIP. 197110262007011012

Penguji IV

Agus Solikin, S.Pd, M.SI.
NIP. 198608162015031003

Surabaya, 06 Februari 2018

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan



Prof. Dr. H. Sahid HM, M.Ag., M.H
NIP. 196803091996031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Roudotul Istihanah
NIM : C91214116
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Keluarga
E-mail address : raudhatulistianah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PANDANGAN KIAI MUNTAGA SHAGIR PENGASUH PP NURUL MUSTHOFA OMBEN SAMPANG TENTANG LEGALITAS KAWIN MISYA>R.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 20 Februari 2018

Penulis

(ROUDOTUL ISTIHANAH)

nama terang dan tanda tangan

Syeikh Bakr Abu Zayd berpendapat bahwa perkawinan *misyār* adalah sebagai solusi bagi para janda yang mapan secara ekonomi. Setelah rukun dan syaratnya terpenuhi menurut mereka secara hukum *shara'* sah kawin-nya dan juga ada pengalihan hak dan kewajiban, lazimnya suami menafkahi istri, namun dalam kawin *misyār* istri yang menafkahi suami. Karena istri tidak menuntut apapun dari suami, ia dianggap lebih mapan. Selain tidak datang dalam beberapa hari, seminggu bahkan sebulan sekali, suami hanya datang untuk memenuhi kebutuhan biologis sang istri. Kawin *misyār* ini juga diresmikan di Arab Saudi melalui fatwā Syeikh Abd al-Aziz bin Baz, dan diresmikan di Mesir oleh Syeikh Muhammad Sayyid Ṭoṇowī pada tahun 1999.

Meskipun ada ulama' yang mendukung perkawinan *misyār* ini, tetapi tidak sedikit ulama' yang menentang keras praktik kawin *misyār* ini. Para ulama' yang menentang perkawinan tersebut mengatakan bahwa kawin seperti ini tidak bisa memenuhi tujuan dilaksanakannya perkawinan secara *shara'*. Kawin semacam ini hanya merupakan pelampiasan hawa nafsu dan sebatas mencari kesenangan.

Para ulama' yang menentang perkawinan ini mengatakan bahwa praktik kawin *misyār* hanya memperturutkan hawa nafsu dan hanya akan merendahkan martabat wanita. Pernikahan dijadikan sebagai wahana agar spesies manusia terjaga dari perbuatan hina juga sebagai sarana untuk mencari ketenangan serta berbagai tempat saling mengasihi dan menyayangi. Hal ini sesuai dengan apa yang diriwayatkan oleh Imam Ahmad dalam

Indonesia di Arab Saudi. Dan di kota besar seperti Jakarta, Semarang, Bandung dan Surabaya, biasanya di kota besar kawin *misyār* dilakukan oleh wanita karir dimana wanita tersebut tidak ingin terkekang dengan laki-laki sehingga perkawinan model *misyār* merupakan sebuah solusi. Sedangkan dalam perkawinan ada hak dan kewajiban suami istri yang harus dipenuhi oleh keduanya. Adapun kewajiban suami terhadap istrinya dapat dibagi menjadi 2 bagian yakni:

1. Kewajiban yang bersifat materi yang disebut *nafaqah*;
2. Kewajiban yang tidak bersifat materi, diantaranya:
 - a. Menggauli istrinya secara baik dan patut.
 - b. Menjaganya dari segala sesuatu yang mungkin melibatkannya pada suatu perbuatan dosa dan maksiat atau ditimpa oleh suatu kesulitan dan mara bahaya.
 - c. Suami wajib mewujudkan kehidupan perkawinan yang diharapkan Allah, yaitu *sakinah, mawaddah wa rahmāh*.

Selanjutnya kewajiban istri terhadap suaminya yang diantaranya adalah:

1. Menggauli suaminya secara layak sesuai dengan kodratnya.
2. Memberikan rasa tenang dalam rumah tangga untuk suaminya, dan memberikan rasa cinta kasih sayang dalam batas-batas kemampuannya.
3. Taat dan patuh kepada suaminya selama tidak menyuruhnya untuk melakukan maksiat.

4. Menjaga dirinya dan menjaga harta suaminya bila suami sedang tidak berada di dalam rumah.
5. Menjauhkan diri dari perbuatan yang tidak di senangi suaminya.
6. Menjauhkan diri dari memperlihatkan muka yang tidak enak di pandangan dan suara yang tidak enak di dengar.²⁰

Dan dari gambaran di atas maka penulis menyimpulkan bahwa kawin *misyār* adalah perkawinan dimana suami-istri tidak tinggal dalam satu rumah, dan istri membebaskan suami untuk tidak melaksanakan kewajibannya memberikan nafkah, serta perkawinan berlangsung beberapa waktu tertentu saja.

Adapun kajian yang menjadi fokus penulis adalah pendapat Kiai Muntaga Shagir Omben Sampang tentang legalitas kawin *misyār*, sehubungan dengan penelitian ini yang menjadi sumber utamanya adalah salah satu Pengasuh Pondok Pesantren di Madura, karena kaitannya dengan kasus ini sumber yang akan di jadikan penelitian penulis merupakan orang yang sedikit banyak mengetahui dan pernah berada di lingkungan yang sebagian besar orang-orangnya melakukan kawin *misyār*, dengan mengambil pendapatnya yang berlandaskan pada dasar-dasar yang ia pakai nanti, penulis ingin menguraikan apakah kawin *misyār* yang semakin berkembang ini dipandang baik atau tidak untuk tetap dilakukan apalagi bagi orang awam atau masyarakat biasa. Karena menurut penulis tokoh masyarakat Madura

²⁰ Amir Syarifuddin, *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia; Antara Fikih Munakahat dan Undang-undang Perkawinan*, (Jakarta: Kencana, 2006), 160-163.

sedikit banyak mempunyai pengaruh dalam kehidupan masyarakat sehari-hari. Ini dapat dilihat dari bagaimana masyarakat Madura sangat menyegani, patuh dan *tawaddu'* terhadap Kiai apalagi tokoh tersebut dikenal mempunyai citra yang baik. Karena bukan tidak mungkin apa yang dilakukan masyarakat terkadang bercermin kepada tokoh masyarakat di sekitarnya.

Penulis memfokuskan penelitian terhadap pendapat Kiai Muntaga Shagir Omben Sampang, dengan alasan tersebut penulis berharap dapat lebih memahami makna dari kawin *misyār*, alasan-alasan melakukan kawin *misyār* serta praktiknya dalam masyarakat dan tentunya dengan menguraikan juga pendapat Kiai Muntaga Shagir atas fakta-fakta kawin *misyār* dalam masyarakat yang nantinya akan ditarik sebuah analisis dengan berpegang kepada salah satu kaidah fikih.

Dan dengan tercapainya tujuan penelitian tersebut, maka akan tercipta pula sebuah kajian akademis sebagai bentuk analisa hukum yang berkembang, yang menjadi salah satu pedoman dalam menentukan suatu hukum di masa yang akan datang.

Oleh karena permasalahan di atas. Maka, penulis tertarik untuk mengkaji lebih dalam tentang penelitian tersebut dengan judul:

“Analisis Hukum Islam Terhadap Pandangan Kiai Muntaga Shagir Pengasuh PP. Nurul Musthofa Omben Sampang Tentang Legalitas Kawin *Misyār*”.

Penulis menggunakan metode ini karena ingin memaparkan, menjelaskan dan menguraikan data yang terkumpul kemudian disusun dan dianalisis untuk diambil kesimpulan dengan menggunakan pola pikir deduktif, yakni memaparkan pandangan Kiai Muntaga Shagir Pengasuh PP. Nurul Musthofa Omben Sampang tentang legalitas kawin *misyār* yang selanjutnya dianalisis dengan teori-teori yang ada.

I. Sistematika Pembahasan

Secara umum, skripsi ini dibagi dalam lima bab. Dimana satu sama lain saling berkaitan dan merupakan suatu sistem yang urut untuk mendapatkan suatu kesimpulan guna mendapatkan suatu kebenaran ilmiah. Adapun sistematika penulisan skripsi ini adalah sebagai berikut

Bab pertama adalah pendahuluan, yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab Kedua Bagian ini menjelaskan bagaimana gambaran perkawinan secara umum dan teori-teori yang ada yang terdiri dari poin A berisi pengertian perkawinan, hukum perkawinan, syarat-syarat dan rukun perkawinan, tujuan perkawinan. Poin B berisi pengertian kaidah fikih, pengertian *maqāsid syarīah*, tingkatan atau pembagian *maqāsid syarīah*.

Bab Ketiga menjelaskan tentang gambaran perkawinan *misyār* dan pendapat Kiai Muntaga Shagir PP Nurul Musthofa Omben Sampang tentang

legalitas kawin *misyār*. Pada bab ini terdiri dua poin yang pertama poin A berisi pengertian kawin *misyār*, uraian mengenai model kawin *misyār*, sejarah kawin *misyār*, alasan atau faktor-faktor seseorang melakukan kawin *misyār*, perbedaan kawin *misyār* dengan model perkawinan yang lain, hukum perkawinan *misyār*, dalil pembolehan dan pengharamannya sampai kepada identitas nara sumber. Poin B berisi pandangan Kiai Muntaga Shagir tentang legalitas kawin *misyār*.

Bab Keempat Analisis hukum Islam terhadap pandangan Kiai Muntaga Shagir Pengasuh PP. Nurul Musthofa Omben Sampang tentang legalitas kawin *misyār*.

Bab Kelima Bab ini merupakan bab penutup yang menyajikan kesimpulan-kesimpulan yang dilengkapi dengan saran-saran.

Bahkan Imam Tajuddin As-Subki mengembalikan semua hukum Fikih itu kepada awalnya juz, yakni: *Al-jalbu Lil Mas'alih* dan pendapatnya dapat diterima.¹⁶

Seluruh syariah itu adalah maslahat, baik dengan cara menolak mafsadah atau dengan meraih maslahah. Kerja manusia itu ada yang membawa masalah adapula yang menyebabkan mafsadah. Baik maslahah maupun mafsadah, ada yang untuk kepentingan duniawiyah dan ada yang untuk kepentingan ukhrawiyah, dan adapula yang untuk kepentingan duniawiyah dan ukhrawiyah. Seluruh yang maslahat diperintahkan oleh syari'ah dan seluruh yang mafsadah dilarang oleh syariah. Setiap kemaslahatan memiliki tingkatan-tingkatan tertentu kebaikan dan manfaatnya serta pahalanya, dan setiap kemafsadatan juga memiliki tingkat-tingkatannya dalam keburukan dan kemudaratanya. Apabila diantara yang maslahah itu banyak dan harus dan harus dilakukan salah satunya pada waktu yang sama, maka lebih baik di pilih yang maslahah. Demikian pula sebaliknya apabila menghadapi mafsadah pada waktu yang sama, maka harus didahulukan mafsadah yang paling buruk akibatnya. Dan apabila berkumpul antara maslahah dan mafsadah, maka yang dipilih yang maslahahnya paling banyak (lebih kuat), dan apabila sama banyaknya dan sama kuatnya maka menolak mafsadah

¹⁶ Yahya Khusnan Manshur, *Ulasan Nadhom Qowaid Fikkiyah (Al-faroid Al-Bahiyyah)*, (Jombang: Pustaka Al-muhibbin, 2011), 20.

Kata syariat terdapat dalam beberapa ayat al-Quran seperti dalam surat Al-Maidah ayat 48, Al-Syura ayat 13, dan Al-Jatsiyah ayat 18, yang pada prinsipnya mengandung arti “jalan yang jelas membawa kepada kemenangan.” Dalam hal ini, agama Islam yang ditetapkan untuk manusia disebut syariat, karena umat Islam selalu melaluinya dalam kehidupan mereka di dunia. Adapun kesamaan antara syariat Islam dengan “jalan air” (seperti dalam pengungkapan *lughawy* diatas) terletak pada bahwa barangsiapa yang mengikuti syariat jiwanya akan mengalir dan bersih. Allah menjadikan air sebagai penyebab kehidupan tumbuh-tumbuhan dan hewan, sebagaimana ia menjadikan syariat sebagai penyebab kehidupan jiwa manusia. Buat hamba-Nya untuk ditaati, baik yang berkaitan dengan hubungan mereka dengan Allah maupun hubungan antara sesama mereka sendiri. Dengan pengertian semacam ini, syariat diartikan ‘agama’ sebagaimana disinggung dalam surat Al-Syura ayat 13. Namun kemudian penggunaannya dikhususkan kepada hukum-hukum amaliyah. Pengkhususan ini dilakukan karena ‘agama’ (*samawy*) pada prinsipnya adalah satu, berlaku secara universal dan ajaran aqidahnya pun tidak berbeda dari Rasul satu dengan yang lainnya. Yaitu tauhid, sedangkan syariat hanya berlaku lebih khusus dari pengertian agama. Ia adalah hukum amaliyah yang menurut perbedaan Rasul yang membawanya dan setiap yang datang kemudian mengoreksi dan atau *menasakhkan* yang datang lebih dahulu.

membutuhkan pernikahan untuk memenuhi hasrat seksualitasnya, atau hal-hal alami lainnya. Keinginan sejumlah pria untuk menikahi lebih dari satu wanita, entah itu karena gairah seksualitasnya yang tinggi atau juga karena istri mempunyai penyakit yang menyebabkan suami tidak memungkinkan untuk menyalurkan kebutuhan biologisnya. Padahal disisi lain, ia tidak punya banyak harta yang bisa dikeluarkan untuk melakukan pernikahan lagi karena biaya pernikahan yang tinggi.

- b. Istri pertama tidak mau dipoligami, alasan ini yang paling banyak ditemui di zaman sekarang karena rata-rata istri tidak mau suaminya menikah lagi maka suami melakukan nikah diam-diam.
- c. Tingginya nilai mahar dan semakin mahalnya biaya hidup perumahan hingga menyebabkan sejumlah pria berkeinginan untuk mengubah hal itu.
- d. Ke-engganan seorang wanita yang terikat penuh kepada suaminya, dan ke-engganan seorang pria untuk mengemban tanggung jawab rumah tangga, ataupun ketidak mampuan untuk mengembannya. Seperti yang banyak terjadi pada pelajar-pelajar Indonesia dan Tenaga Kerja Indonesia yang ada di Arab Saudi karena mereka mempunyai dunia masing-masing sehingga akan sulit jika mereka harus memikul tanggung jawab sebagai seorang istri ataupun seorang suami.
- e. Keinginan sejumlah pria untuk mengandalkan gaji istrinya dalam pernikahan *misyar*. Seperti halnya pada poin ke-empat terkadang

Yang kedua dalil dan landasan para ulama yang mengharamkannya, yakni adanya *kaidah saddu dzariat* (mencegah akibat yang buruk) . ketika pernikahan *misyar* ini berkemungkinan akan mengarah pada sesuatu yang negatif, maka sudah seharusnya hal itu dicegah dan dilarang.

Pernikahan *misyar* tidak menghasilkan tujuan yang dimaksudkan di dalam syariat pada suatu pernikahan, sebagaimana pernikahan ini juga akan melanggar banyak sekali hal-hal yang diperingatkan dalam syariat.

Tujuan yang dimaksudkan didalam syariat Islam pada suatu perkawinan bukan hanya berkuat untuk menyalurkan hasrat seksual semata, melainkan banyak sekali tujuan dan hikmah yang lebih sakral dari itu, baik secara sosial kemasyarakatan, kejiwaan, ataupun keagamaan. Diantaranya membentuk rasa kasih sayang dan kedamaian dalam rumah tangga, melestarikan dan menghasilkan keturunan yang baik, kenyamanan hidup bersama dalam satu keluarga, serta pemenuhan segala hak dan kewajiban terhadap pasangan hidup yang telah ditetapkan oleh syariat pernikahan yang benar. Sebagaimana terdapat kaidah *Al-Ibrah fil Uqud lil Maqāsid wal Ma'ani, Laa Lil Alfazh wal Mabani* (tolak ukur pada suatu akad adalah mencapai maksud dan hakikat yang dikandungnya, bukan sekedar pengucapan kalimat dan kata-kata).

Cara yang dilakukan oleh pernikahan *misyar* telah bertentangan dengan tuntunan pernikahan yang diajarkan didalam syariat Islam, karena sejumlah syarat yang diajukan pada pernikahan tersebut bersebrangan

2. Biografi Kiai Muntaga Shagir dan Perannya di Pondok Pesantren Nurul Musthofa

Kiai Haji Muntaga Shagir lahir di sampang, 17 Maret 1993, putra dari Kiai Haji Hasyir Ridwan dengan Ibu Hajjah Lamma'ah, mempunyai tiga saudara yakni Kiai Haji Murtadho, Kiai Haji Musthafa dan Kiai Haji Mujtaba. Putra dari empat bersaudara ini lahir di dalam keluarga Pesantren, maka tidak heran jika diusianya yang masih kecil yaitu 7 tahun beliau sudah di berikan pendidikan Agama oleh ayahnya, meskipun tidak pernah mengenyam pendidikan formal tapi kecerdasan Kiai Muntaga sudah terlihat. Saat umur 13 tahun Beliau di titipkan ke Pesantren kakeknya yang sekarang diasuh oleh pamannya yakni Pondok pesantren al-Akbar, dan sejak itulah awal mula prestasi Kiai Muntaga di mulai.

Pendidikan non formal yang diajarkan oleh keluarganya sendiri sangat kuat melekat, sebagai seorang santri Beliau tidak ingin tinggal diam, terbukti setiap tahun Beliau selalu mendapat peringkat 1 dan beberapakali menang dalam lomba ceramah Bahasa Indonesia sekaligus peserta termuda kala itu karena rata-rata persertanya di ikuti oleh Kiai-kiai atau dai-dai kondang di Madura yang tentunya lebih tua darinya. Hingga pada usia 22 sampai 23 Kiai Muntaga hijrah untuk meneruskan pendidikan Agamanya atau *talaqqi* ke Makkah, dengan mengambil sanad dari Ulama dan Habaib di Jeddah dan beberapa juga dari Hadramaut seperti:

- a. Dr. Syeikh Muhammad Ismail
- b. Dr. Al-Habib Abu Bakar Al-Masyhur

sebagian dari mereka biasanya juga sepakat untuk tidak mempunyai keturunan. Namun ada juga yang melakukan nikah *misyār* yang kedua orang tuanyapun mengetahui pernikahan tersebut adalah pernikahan *misyār*.

Orang-orang termasuk juga para pelajar dan pekerja yang ada di Arab Saudi biasanya dalam melakukan kawin *misyār* menggunakan wali hakim, wali hakim disini selain harus jarak antara wali dan mempelai yang berjauhan (seperti jarak orang yang diperbolehkan melakukan shalat *qasar*) menurut ulama madzhab syafii di perbolehkan asal dilakukan oleh orang yang memenuhi syarat-syarat tertentu, diantara:

- 1) Mujtahid mutlak, yakni orang yang mampu merepresentasikan keilmuannya hanya dengan Al-Quran dan Hadits. Yang diklasifikasikan dalam mujtahid madzhab hanya ada empat yakni Imam Syafii, Imam Hanafi, Imam Maliki dan Imam Hambali.
- 2) Mujtahid madzhab, mujtahid madzhab adalah orang yang bernaung dalam satu madzhab dan dia mampu memutuskan suatu perkara dengan berpegang pada madzhabnya tersebut. Seperti Imam Ibnu Hajar.
- 3) Mujtahid fatwa, seseorang ulama yang dalam kebesaran ilmunya mampu menyampaikan suatu fatwa melalui pendapat-pendapat ulama klasik.

Sebagian ulama dalam menanggapi praktik kawin *misyār* mewajibkan bahwa yang berhak menjadi wali hakim adalah orang-orang yang masuk dalam kriteria mujtahid fatwa atau orang yang mufti. Oleh karena itu terkadang praktik kawin *misyār* ini dipandang sebagai pelaksanaan

sepasang suami istri tidak berkumpul dalam satu rumah bahkan hidupnya sendiri-sendiri, maka cita-cita perkawinan tadi akan sulit terwujud bahkan bisa dibilang tidak akan terwujud.

Disisi lain, dalam membina rumah tangga dikenal dengan istilah hak dan kewajiban. Masing-masing suami dan istri mempunyai hak dan kewajiban yang seimbang. Seorang suami berkewajiban untuk membayar mahar, nafkah, dan lain sebagainya. Begitu juga si istri, ia mempunyai kewajiban untuk melayani suami dengan pelayanan yang maksimal, yang nantinya antara keduanya mempunyai hak-hak seperti mendapatkan tempat tinggal, nafkah dan lain sebagainya.

Dewasa ini banyak sekali orang menganggap bahwa pernikahan merupakan suatu hal yang biasa, dalam artian yang terpenting sudah melakukan akad maka dianggap pernikahannya sah-sah saja, padahal sebuah pernikahan adalah momentum yang sangat sakral, tidak main-main dan dilakukan dengan penuh kehati-hatian. Seseorang yang hendak menikah selain karena ingin suatu hubungan yang halal juga ingin terhindar dari fitnah dan gunjingan orang lain. Maka tidak salah jika Rasulullah mensunnahkan seseorang yang melakukan perkawinan untuk mengadakan walimah. Hal ini dimaksudkan agar orang-orang disekitarnya tau, bahwa fulan dan fulanah telah resmi bersuami istri.

Salah satu model perkawinan yang sebenarnya tidak asing dialangan masyarakat awam namun tidak banyak orang tau istilahnya

yakni model perkawinan *misyār* dimana seorang istri dibolehkan untuk menggugurkan hak-haknya seperti mendapatkan nafkah dan tempat tinggal.

Sebenarnya nikah *misyār* tak sepenuhnya negatif, sebagian orang yang melakukan perkawinan tersebut semata-mata karena terpaksa atau dalam keadaan tertentu. Namun seringkali orang lain memanfaatkan alasan itu untuk kepentingan pribadi.

Perkawinan *misyār* pada zaman dahulu hanya dilakukan oleh orang-orang tertentu saja, seperti orang yang tidak menetap dalam satu tempat, sedang melakukan pengembaraan maupun tengah melaksanakan pendidikan. Mereka enggan terikat dengan kewajiban-kewajiban layaknya suami-istri pada umumnya namun juga enggan jika harus berzina.

Namun zaman sekarang banyak orang yang melakukan perkawinan *misyār* bukan dari ketidak berdayaannya melainkan hanya sebatas ingin memuaskan nalurinya sebagai seorang suami atau seorang istri saja, bahkan banyak dikalangan mereka melakukan perkawinan *misyār* secara diam-diam. Karena takut diketahui oleh istri pertama, dan bahkan perkawinannya pun di rahasiakan dari keluarga besarnya. Terlebih seperti yang sudah di paparkan oleh narasumber bahwa kebanyakan yang melakukan nikah *misyār* itu adalah orang-orang yang mengerti tentang ilmu agama (baca: Kiai), pelajar-pelajar

pernikahannya, maka tentu saja ini menjadi masalah besar, karena kedudukan wali menurut peneliti sangat penting dan sekalipun harus menggunakan wali hakim harus ada ketentuan-ketentuan yang harus diperhatikan sebagaimana yang sudah ditentukan dalam syariat Islam.

Kembali kepada sakralnya sebuah perkawinan, seseorang yang hendak melakukan perkawinan maka ia sedang menunaikan separuh imannya, menjadi hal yang sangat penting dan indah dalam kehidupan manusia kala ia bisa melakukan perkawinan sebagaimana yang telah dijelaskan di atas.

B. Analisis *Maqāṣid Syarīah* terhadap Pandangan Kiai Muntaga Shagir tentang Legalitas Kawin *Misyār*

Dalam sebuah perkawinan tentulah ada tujuan-tujuan yang ingin bahkan harus dicapai. Tujuan yang paling sederhana namun tak banyak orang bisa melakukannya adalah tujuan untuk membentuk sebuah rumah tangga yang *sakīnah, mawaddah, warāhmah*. Semua orang mungkin sudah tau dengan tiga tujuan tersebut namun yang lebih rinci tujuan dari sebuah perkawinan yang paling mulia adalah membentuk rumah tangga sehingga mendapatkan keturunan, menjaga kehormatan dan fitnah, halal berhubungan badan, menumbuhkan dan memperoleh cinta serta kasih sayang dari masing-masing pasangan, dan tujuan yang selanjutnya adalah untuk beribadah kepada Allah, karena dengan

menikah ia sudah terhindar dari perbuatan yang sangat dilarang yakni perzinahan.

Namun dalam suatu kaidah dikatakan bahwa sebaik-baiknya cara adalah sebaik-baiknya cara yang menuju kepada tujuan utama, dan seburuk-buruknya cara adalah cara yang menuju kepada tujuan yang paling hina.

Terlepas dari adanya keterpaksaan dari pelaku, kawin *misyār* jika dilihat dari tujuan pernikahannya tidak terpenuhi. Dan dilihat dari pemaparan Kiai Muntaga Shagir, bahwa orang yang melakukan perkawinan *misyār* adalah orang yang hanya ingin status saja, ia tidak memperdulikan hal lain selain hanya penghalalan dari hubungannya. Maka dari sini sudah jelas bahwa nikah *misyār* sudah melenceng dari tujuan sebuah perkawinan. Dan menurut peneliti hadits yang di gunakan oleh narasumber tidak ada hubungannya dengan perkawinan *misyār*, disitu hanya menjelaskan seseorang yang mempunyai hak untuk menikah dengan orang yang dia pilih sendiri. Terlebih pula melalui uraian dan pemaparan sejumlah dalil dan landasan yang disampaikan oleh para ulama yang membolehkan perkawinan *misyār*, terlihat tidak adanya penelusuran lebih mendalam terhadap permasalahannya serta mengacuhkan akibat yang akan timbul atau hal-hal yang akan terjadi dimasa yang akan datang.

Mereka hanya mengambil dari sisi legal formalnya saja tanpa memperhatikan problematika yang dihasilkan karena adanya perkawinan tersebut.

Berangkat dari analisa tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa pernikahan *misyār* ini adalah pernikahan yang tidak sesuai dengan *maqāsid syarīah*. Bersandarkan kepada pendapat-pendapat ulama yang sebelumnya sudah diuraikan dan dengan alasan pengguguran hak-hak istri dapat menghilangkan makna perkawinan, makna kepemimpinan seorang laki-laki sebagai suami. Serta pekawinan *misyār* ini jika terus berkembang, maka dapat berdampak buruk bagi anak-anak yang dihasilkan oleh pernikahan tersebut. Karena lemahnya ikatan yang ada diantara ayah, ibu dan anak.

Dalam *maqāsid syarīah dharūriyyāt* terdapat *hifdhu nasl* atau menjaga keturunan yang mana, seseorang yang telah menikah selain untuk halalnya hubungan badan juga bertujuan untukmendapat keturunan, kaitannya dengan kawin *misyār* adalah perjanjian yang dibuat salah satunya juga sepakat untuk tidak menghasilkan anak dari perkawinan tersebut, yang mana dalam hal ini beertentangan dengan *maqāsid syarīah dharūriyyāt* yang melarang emandulan secara sengaja bagi pasangan suami istri. Lalu juga dalam sisi keorganisasian bagi keluarga dan sisi finansial bagi keluarga yang didalamnya membahas tentang kewajiban-kewajiban dan hak-hak dalam keluarga serta *maqāsid* dari perkawinan yakni dengan adanya mahar maka berlanjut

pada kewajiban nafkah kepada istri dan anak, kewajiban mengasuh anak, menyusui, warisan dan lain sebagainya yang menurut peneliti juga layak menjadi tingkatan yang paling tinggi yang mana menjadi hal yang paling utama seperti halnya , *maqāṣid syarīah dharūriyyāt* dan ketika seseorang melenceng dari salah satu yang terdapat dalam *maqāṣid syarīah* maka akan menimbulkan kerusakan, seperti rusaknya akhlak anak karena tidak mendapat didikan dengan baik, dan bahkan bukan tidak mungkin anak terlantar karena ayah yang tidak tinggal satu rumah dan ibu yang bekerja.

Lalu dari segi hubungan perkawinan-nya perkawinan *misyār* sudah jelas tidak memenuhi tujuan perkawinan. Karena seperti yang telah dijelaskan bahwa kawin *misyār* dilihat dari segi positif dan negatifnya lebih banyak sisi negatifnya, yang nantinya akan timbul sebuah *mafsadah* atau *kemudharatan*.

- Masruhan. *Metodologi Penelitian (Hukum)*. Sidoarjo: CV. Cahaya Intan XII. 2014.
- Mudjib, Abdul Mudjib. *kaidah-kaidah ilmu Fikih (al-Qowaidul Fikkiyah)*. Jakarta, Kalam Mulia, 2013.
- Muhammad Abu Zahrah, *Ushul Fiqh*. Jakarta: Pustaka Firdaus, 2007.
- Muhammad, Abdul Kadir. *Hukum dan Penelitian Hukum*. Bandung: Citra Aditya Bakti. 2004.
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: PT Bumi Aksara. 2009.
- Nasiri, *Hebohnya Kawin Misyār: Wajah Baru Praktik Prostitusi ‘Gigolo’*. Surabaya: Al-Nur, 2010
- Nasiri. *Kapita Selekta Perkawinan (Nikah Islam, Kawin Poligami, Kawin Misyār, Kawin Friend, dan Kawin Casablanca)*. Cilacap: Ihya Media. 2016.
- Nasiri. *Praktik Prostitusi Gigolo Ala Yusuf Qardāwī: Tinjauan Hukum Islam Terhadap Fatwa Kawin Misyār*. Surabaya: Khalista. 2010.
- Nasution, Khoirudin. *Hukum Perkawinan Islam*. Yogyakarta, Academia Tazzafa, 2004.
- Qardāwī, Yusuf. *Zawāj al-Misyār: Ḥaqīqatu wa Ḥukmuh*. Mesir: Maktabah Wahbah. 2006.
- Rahman, Fazlur. *Hukum Islam*, terjemah: Ahsin Mohammad. Bandung: Pustaka, 1984.
- RI, Depag. *Al-Quran dan Terjemahnya*. Semarang: Al Waah. 1989.
- Sabiq, Sayyid. *Fiqh al-Sunnah, juz 2*. Beirut: Dar al-Fikr. 2008.
- Sabiq, Sayyid. *Terjemah Fikih Sunnah Jilid 6*. Bandung, Al-Maarif. 1980.
- Saebani, Beni Ahmad. *Fikih Munakahat 1*. Bandung: Pustaka Setia. 2001.
- Saleh, H.E. Hassan. *Kajian Fqih Nabawi dan Fiqih Kontemporer*, (jakarta: Rajawali Press, 2008.
- Shagir, Kiai Muntaga Shagir. *Wawancara*. 20 Desember 2017
- Soekanto, Soerjono. *Metodologi Penelitian Hukum, Cetakan Ketiga*. Jakarta: UI – Press. 1986.
- Sudarsono. *Kamus Hukum*. Jakarta: Rineka Cipta. 1992.

